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浙江大学求是特聘教授、博士生导师吴飞先生，作题为
《新一代人工智能对人才培养与生态构建的思考》的专题报
告，他提出支撑人工智能快速发展的生态正在快速形成，呈
现软硬结合、云网协同、通用与专用芯片并重等特点，未来
将为经济发展和社会建设赋予智能之力。

2016年，在世界人工智能史上是里程碑式的一年。
这一年，谷歌人工智能围棋程序AlphaGo战胜围棋世

界冠军李世石。当比赛最终结果显示AlphaGo胜出时，全
世界都为之震惊，人工智能也由此宣告开启了一个属于自己
的全新时代，全球人工智能热潮随之迅速兴起。

目前，国内人工智能研究逐渐分流出五个发展方向，即
从人工知识表达技术到大数据驱动知识学习；从处理单一类
型的数据到跨媒体认知、学习和推理；从追求“机器智能”
到迈向人机混合的增强智能；从聚焦研究“个体智能”到基
于互联网络的群体智能；从机器人到智能自主系统。

除了以研究方向细分来推动人工智能发展之外，在今年
7月20日出台的国家新一代人工智能规划中，还15次提及
教育字眼。教育部的文件里面也明确推进对人工智能人才方
面的培养，如何进行人工智能人才的培养确实是社会关注的
焦点，也是教育系统关注的焦点。

在明年开始全面实施的高中新课标中，不仅有信息技
术，还有数学、语文、历史和英语明年要使用一批新课标，
新课标信息技术把人工智能单列出来，种种迹象表明了国家
要推广人工智能教育的决心。

吴飞教授认为，人工智能的先行是人才培养，这也是一
个紧迫的任务。

“人才培养是非常严肃的问题，产业都在讲，我们整个
社会人工智能的人才缺口非常大，都是几百万的在计算，是
否有依据暂且不论，比较尴尬的是高校系统现在不生产人工
智能的人才。因为国家整个层面高等教育是有506个专业，
专业里面没有一个专业叫做人工智能的本科专业。”

值得一提的是，今年4月17日，教育部发布了一个通
告，给了高校自主设立学科的权利，可以自己设立111个学
科以外的学科，尽量体现交叉的性质。当然设立这个一级学
科必须要符合几个条件，比如说要有明确的研究方向，有二
类研究的内容研究的需求，已经积累了长期培养的基础等。

今年本科专业的申报已经结束，据网站申报结果，全国
有42所高校即将设立人工智能本科专业的情况。吴飞教授
所在的浙江大学也设立了人工智能本科专业，也在教育部做
了申请考核评估。

而宁波高校如何融入这股人工智能人才培养的浪潮中，
也将成为未来一段时间探讨的话题。

数字宁波的航船如何远行？
见习记者 史旻

基因检测、疾病预防、精
准医疗离普通市民有多远？

大数据、超级计算机能让
未来的城市有多智慧？

在工业互联网、人工智能
的数字浪潮下，高校、企业又
该如何作为？

……
9月16日，以“数字引领

创新”为主题的第三届宁波市
计算机大会在宁波香格里拉大
酒店举办。陈润生院士、褚健
教授等国内外知名专家和宁波
IT届人士千余人齐聚，分享最
新的计算机行业前沿进展，探
求数字经济发展的时代新声。

据了解，近年来，我市紧
跟时代潮流全面布局积极抢抓
新一代信息技术革命机遇，信
息化普及和互联网发展的成果
显著。截至2017年底，宁波
市网民数达到627.8万人，互
联网普及率达到78.4%。

2013年5月14日，《纽约时报》刊登了一封来自著名影
星安吉丽娜·朱莉的公开信，时年37岁的朱莉宣布自己已经
接受为期3个月的双乳乳腺切除及乳房再造手术，以降低患
癌风险。朱莉之所以做此决定，不仅仅是因为朱莉家族有遗
传性乳腺癌病史，还因为她通过基因检测发现自己携带了
BRCA-1突变基因，通过双乳乳腺切除这一手术使朱莉患乳
腺癌的可能性从87%降低到5%。

一时间，“基因检测”一词成为了各大社交平台搜索的
热点。

实际上，基因检测就是精准医疗的基础与主要手段之
一。

在大会上，中国科学院院士陈润生就以朱莉的经历为切
入点，向宁波市民生动地展示了近几年精准医学所带来的变
化。

首先，精准医疗与传统医疗有何不同呢？
据陈院士介绍，与以往的医学相比，精准医疗增加了以

基因组为代表的组学信息，其核心是组学大数据与医学的结
合。

组学数据是海量的，人类基因组序列包含30亿个碱基
对，以及转录组、蛋白质组、代谢组、表观遗传组等组学大
数据，所有这些就构成了人们常说的“遗传密码”。从原则
上来讲，人们的疾病都可以通过破解这串“遗传密码”，即
对基因组学数据进行测量对比来预测。

斯坦福大学医学院的MiChael Snyder教授就是实践
者。他领导完成了一项历时两年半的跟踪实验，不定期给自
己做抽血检查，跟踪监测细胞内的4万余种不同分子的起伏
变化。

在这项研究中，MiChael Snyder对自己的基因进行了
测序，检测结果显示，他罹患2型糖尿病的风险较大。不久
后，MiChael Snyder就发现自己罹患糖尿病，并通过调节
饮食，加大运动量，控制了病情。

由此可见，基因组学数据的测量对于整个疾病未来的发
生可以提供非常重要的启示，组学大数据的加入一定会在某
种程度上对疾病的预先了解判断和处理提供完全前所未有的
新的信息，这已经成为业内共识。

但是，相比其海量性，组学数据的复杂特征则让这一令
人振奋的美好前景充满挑战。组学数据的本质是源于生物体
的结构和功能，以及生命活动过程本身的多样性和负责性，
研究表明，目前人类只解读了遗传密码的3%，要提高另外

清华大学计算机系教授、博士生导师郑纬民先生，在
《从获戈登贝尔奖的应用看如何应对超级计算机上实际应用
问题的挑战》报告中指出，在新一代Exascale超级计算系
统中，众核技术将成为核心基础，他重点探讨了在众核超
级计算机上设计高可扩展的稀疏求解算法面临的挑战和目
前取得的初步进展，并展望未来E级系统上的高性能计算应
用演进。

戈登贝尔奖曾是中国计算人一个遥不可及的梦想。
在2014年于郑州举办的中国计算机大会上，就开辟了

一个专门的议题叫“戈登贝尔奖离我们还有多远？”
当时国内诸多专家学者在基于技术能力与培养现状的

基础上一致认为，2014年以后，至少还有四五年才有触及
这份荣誉的可能。

而实际上，仅仅在两年之后，2016年，这个殊荣就由
中国科学院软件研究所研究员杨超等人一举拿下，实现了
中国在高性能计算应用此奖项上零的突破。不仅如此，在
2017年，清华大学团队凭借“基于神威太湖之光的非线性
地震模拟”的研究成果再次夺魁。

这也让许多人的目光转向承载了这两次荣誉的“大功
臣”超级计算机上。

超级计算机又被称为“国之重器”，其早期用途，主要
集中在军事和航天科技方面，导弹发射、卫星上天、原子
弹爆炸等项目中的许多海量数学计算和超复杂方程式的求
解工作，都是由超级计算机完成。

随着经济生活的发展，信息化时代的深入发展，数字
化生活模式的逐渐成熟，尤其是我国乃至全球建设数字化
新型城市的浪潮逐步展开，超级计算机进入民用领域的速
度也越来越快，尤其是工业、科研和学术等领域，对于超
级计算机的需求越来越旺盛。

比如某电商金融公司允许用户借款，但有时会出现无
法联系到用户手机号码的情况。而用户可能有同一地址收
货，使用了另外一个手机号码的账号；可能用同一设备使
用不同账号访问电商网站……运用数据分析就可以把这些
数据关联起来，因此，就算用户的账号、电话、IP地址等
等不用了，还是能通过数据里的蛛丝马迹把人找出来。这
些都得益于超级计算机强大的数据处理能力。

由此可见，超级计算机拥有长途电话、远程监控甚至
互联网即时通讯工具无法承载的功能。在数字化时代，一
个超算中心，能够给城市的经济实体提供强有力的帮助，
同时带来巨大的经济集聚效应。许多高新技术企业会把研
发总部向超算中心所在地倾斜的，比如说美国的橡树岭，
就是这样吸引了大量的高新技术企业，把研发中心甚至总
部都设立在那里。

于是，借着宁波智慧城市建设的东风，郑纬民教授在
会上抛出了这样一个命题：宁波能不落地一个超算中心？

“我觉得计算力能力反映AI当时当地现状，对宁波来说
就是反映宁波做人工智能的本事行不行。最近内蒙古计划
拿出至少三亿人民币来建超算中心，我们宁波数字化的基
础比内蒙古好，建一个超算中心可以和智慧城市连接起
来，着对推动宁波是有好处的。”郑纬民教授说道。

吴飞：
宁波高校如何培养人工智能人才？

郑纬民：
宁波能否落地一个超算中心？

陈润生：
精准医学将推动巨大产业市场发展
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97%被称作遗传密码当中的非编
码序列的解读，仍有大量的未知
领域需要探索。

当然，陈院士也指出，精准
医疗发展所带来的无限可能，使
得世界各大资本巨头投入对其的
研究之中。以前测量遗传基因需
要30亿美金，15年时间。而就
在今年摩根大通医疗健康年会
上，illumina 公司宣布推出的
NovaSeq系列测序仪有望将基因
组测序的成本降至100美元；同
时，在此前美国分子生物学家、
诺贝尔生理医学奖获得者沃森获
得了他自己的个人版基因组图
DVD光盘，这张光盘所花费的时
间已缩短至2个月。

正是在世界各国无数企业、
科学家的推动下，精准医疗已经
离我们的日常生活越来越近，并
且在无形中为社会经济发展提供
了巨大推动力。

据陈院士介绍，精准医疗的
发展将推动生物样本和数据、基
因测序产业、分子标记获取全新
药物的靶标以及相应的设施产业
等产业涵盖的1.89万亿美金的市
场，且与整个计算科学越来越会
发生紧密的接触。

“中国科学院的政策局曾经就
精准医学推动产业的前景做了一
个调查，调查结果是到2020年，
精准医学推动的产业规模可以到
1.89万亿美金，折合成人民币就
是12.5万亿人民币，可见其市场
潜力之大。”陈院士总结道。
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